

天保十九年八月

七十才

閑 老主人



(かこどり) 装飾の便を考え計画を満足、また假名及び倒註と施す。

(以上)

研究

古い襷の下張から

佐伯藩家中の書翰筆跡を女つかーお

会員 安 部 力

一昨年の今頃であつて古か、山陰の旧士族産敷の前と通つていたと、つい先頃まであつて古旧家が取り壇され、ブルドーザーで整地中である。立止つて見ると、横に古い建具類が山の様に積み上げられていて。

ふとその中の一枚の襷、被せてある下から古い墨字が現いでいる。私はとつさに先頃読んだ新聞記事を思い出した。山口県のあるお寺の襷の下張から、桂小五郎の手紙が出て来たということである。

私は早速責任者に話して五六枚の襷を貰うて帰り、胸をハグさせてから解体してしまつてある。襷の下から出る

皮出ろは――

文政五年年

○御小姓頭日記

御小姓頭

○安政立成六年

御船中御用中継帳

御用

○御用日記

御用書

○安政六年年

御書並道中休泊附

御用

金錢掛

金

本

佐伯藩御家中書翰目録

氏	名	数量	参考	記	事
戸 倉 刑 部 重 貞		二通	大代高恭公代 家老戸倉重定	天保三年六月 嘉永四年正月	
簗 川 長 兵 衛 槩 寿		二通	御番頭、家老簗川裕壽	戸倉重定	
二 閣 三 郡 戦 衛 長 徒		四通	内閣長徒(家老) 簗川裕壽(御番頭)	天保三年六月 嘉永四年正月	
四 閣 五 閣 和 多 理 長		一通	太郎左衛門(御番頭)	天保四年正月	
五 中 村 斎 左衛 門 統 業		一通	善左衛門(平吉)	天保四年正月	
六 出 流 喜 左衛 門		一通	御用		

私は次に示すように一人一人(中には二人)大型の封筒に入れて、かなり大冊の本に仕立てて貼りつけ、抜粋の便を考えていく。御覽になりたい方には喜んで提供するよう考へていて。

等の表紙や中身、更にまた戸倉重貞、阿南宗兵衛、古川氏等の夥しい数量の手紙類。又九代寛洪院様云々、奥井春碩、中島増太(子玉)等の文字の記載されてゐる日記帳といふいふである。これらは只今整理中であるが、浅学な私は読み解は不可能である。然し何とかとしまとめて順次紹介申し左と思つてゐる。

まず手始めに今回は佐伯藩家中の方々の、見事な筆跡を示す手紙の目録を掲げよう。宛先是すべて岡田藤右衛門、用紙は薄手の和紙巻紙、タテ十四種(稀に十六種)のものもある)、殆んど私信であるが次に示す例のように、先ず上々振(殿様)の御機嫌を伺い、四時折々の挨拶が主で、凡て型のようす手紙で、ちやんと氏名から花押まで整つてゐる。資料としてはいささか物足りない。然し藩政も終りに近づきながら百二十年前ころの五十数人の家の面々の筆跡が樂しくなる。

氏名	名前	表記	参考記事
立山元義	右衛門	正遠	一通
(村林正左衛門)		（足利）佐伯謙士らしくまわ	
(葛徹吉右衛門)		全前	
(西村平造)		全前	
(草刈八郎)		全前	
(駒石太助)		（署名部分をよくぞ開く文書の筆跡らへ）	
		一通	

外に尚書名部分賜る書翰等十数葉あり。
頭部の番号は書翰集順序、参考記事は増補氏の著書所載による。
書翰は殆んど同一形式のものであるが、その中の一通を例示しよう。

一筆啓上仕候向譽の節御座候得共

殿様海陸益御機様克被遊御着荷恐悦至極奉存候隨而
御手前様愈御重疊被成御勸珍重幸存候 御家内様其
余御親類中様愈御姿恭被成御渡是亦目出度幸存候
御先様只海陸無御障被成御供候間決而御急遣被成
間敷候 海陸彼是御厄介ニ相成リ御陰ヲ以首尾好着
仕難有奉存候 枢乘船之御以種々困リ御饌別難有奉
存候 然日去石十日宗兵衛兼不存寄御用入本給被
仰付難有仕合奉存候 然上ハ御世話ニ相成可申候間
無御遠慮御差因奉頼候 宿元之義無御遠慮御差因是
亦宜敷様奉帝上候 因而私義無相勤罷在候間乍憚
御休意被下候 右且時候御見舞御挨拶旁以愚札如斯
御座候 恐惶謹言

四月十七日

阿南

惟敏 芙神 勇

國矢藤古衛門家
余人《御中》

獨三時節折角御保養被成御勤仕候様専一之御
儀奉存候 却筆示（此三行は用紙前端に記入）

先日某旧家が家屋内の改装とし友と聞いたので、利用
の便でも残つていいかと同家を訪ねたが、一枚の襖も
残つて居なかつた。私は機会ある毎に古い襖や古文書類
を尋ねて見るが、現在の新築ブームで、是等の古い物は
殆んど焼却されて居る様である。

私は会員諸氏にお願いしたい。旧家の襖や屏風の下張
等には、これらの古文書類がまだまとめて居るもの
と想います。家屋の新築に当つてはもう無用なモノとし
て空地に積み上げて焼きすて及のが普通、そん交際を逸
せず交渉一にて、焼却等より守り度いたず望する次第であ
れ。

（以上）

研究記録

宇佐地方の社寺に学ぶ

十一月二十二日のバスによる研修旅行記

原生町文化財調査委員
本会会員 伊賀重雄

佐伯史叢会が松城外研修の本年度最後の研修を今回は宇佐
地方にもとめ、十一月二十二日に行われることを史叢に報じられていた
が、近頃私事が繁忙乞うておらず、半ば参加を断念してしま
が、所用で佐伯に出たところ大手前で田代先生にてよつこりお会い
し、帝も空いているから参加しないかとのお説いかおり、その時は
はつちやお返事が出来ないまま、別れだが、当日の朝になり、折角
の好機逃すべからずと思ひ立ち、往度もそこにして桜木のバス
館に急いで。

午前八時すぎバスが来店。満員に近い盛況、弥生から
日本海新聞の吉良氏夫妻と泥谷氏と私の四人、古事、これ